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(E) ENTREVISTA. EDUARDO EBENSPERGER, gerente general del Banco de Chile: 

“El crecimiento es lo que mejora la calidad de vida 
de las personas, no se ha descubierto otra receta” 
Claudio Ramírez 
cramirerromercuriovalpaci 

ran parte de la historia 
G del país, en cualquier 

ámbito, está ligada a 
Valparaíso. Y eso incluye a la 
actividad financiera que en- 
contró un gran impulso en el 
esplendor comercial de la ciu- 
dad. Uno deesos actores fueel 
Banco de Chile, que se fundó 
en octubre de 1893 en el Puer- 

to, tras la fusión de los bancos 
de Valparaíso, Nacional y Agrí- 
cola. De hecho, la actual casa 
matriz de la entidad, en Santia- 
go, sólo se inauguró 33 años 
después. 

“Valparaíso era la ciudad 
más importante, todo el co- 
mercio estaba ligado a los 
puertos y, por lo tanto, toda la 
actividad financiera estabaacá. 
Entonces, la relación con Val- 

paraíso para el Banco de Chile 
es muy fuerte”, comenta el ge- 
rente general de la entidad, 
Eduardo Ebensperger, en el 
edificio queocupa la oficina de 
calle Prat, donde todo partió. 

-¿Cómo ve actualmentea Valpa- 
raiso? 

- Trabajé en Valparaíso entre 
los años 1992 y 1997, un perio- 
do donde todavía había mucha 
actividad enlazona. Estaba, y 
debo decirlo con un poquito 
de tristeza o melancolía, en 
mucha mejor forma. Tenía 
más vida, más actividad, más 

seguridad. Todo estaba mejor 
cuidado y, por lotanto, si yo lo 
comparo con esa época, clara- 
mente hemos retrocedido de 
alguna manera en cuidar laciu- 
dad. Ha migrado, porlo tanto, 
mucha empresa y con ello mu- 
cha actividad. Pero también, 
para ser honesto, en estos días, 
cuando recorría algunos ce- 
rros como el Concepción, Pla- 
Ceres otros visitando clientes, 
como parte de nuestras act 
dades en la región, fui testigo 
de esfuerzos que se están ha- 
ciendo por recuperarlo, como 
el desarrollo que se está ha- 
ciendoenel ex Colegio Alemán 
(Museo del Inmigrante). 

  

+ Entonces, desde ese punto de 

vista, ¿es optimista en que se 
puede recuperar? 

- Sise logran combinar los es- 
fuerzos que pueden hacer los 
privados con una autoridad 

que cuidela ciudad, yentreto- 
dossacarloadelante, uno pien- 
sa que esto puede recuperarse 
dealgunamanera. Siuno tiene 
las ganas y la convicción lo 
puede hacer, significa ordenar 
(...). Por ejemplo, veo que po- 
dría tener un turismo mucho 

más grande en la medida que 
tuviese más seguridad. Y por 
eso comento iniciativas como 
la del ex Colegio Alemán, que 
hace que todos volvamos un 
poquito a pensar que puedete- 
ner una recuperación y volver 
a ser lo que fue años atrás. 
Tampoco quiero quedarme 
con la parte negativa y decir 
que antes fue mucho mejor, 
quiero ver la parte positiva de 
que puede mejorar. 

ELPESO DE VALPARAÍSO 
+ ¿Cuáles son los planes que tie- 
neel Banco deChile en la Región 

de Valparaiso? 
- Máso menosla mitad de todo 
el negocio del banco es Santia- 
go yla otra mitad está en regio- 
nes. Y dentro de ellas, Valparaí- 
so está entre las tres primeras. 
Diría que tiene la mejor posi- 
ción relativa comparado con 
muchas regiones. Y sin contar 
al BancoEstado, porque tiene 
un rol estatal distinto o subsi- 

diario, somos el número uno 
en total de colocaciones, en 
cuentas corrientes y saldos vis- 
ta, algo queno sereplica nece- 
sariamenteenel resto delasre- 
giones. Por lo tanto, el apoyo 
quehemos dado y hemos man- 
tenido en la región es muy 
grande y lo vamos a seguir ha- 
ciendo. Y quizás una explica- 
ción es la historia de nuestro 
relacionamiento con las em- 
presas y las personas de la zo- 
na, que es muy fuerte. 

-Han debido hacer algunos ajus- 
tes respecto asucursalesen la 
zona, por ejemplo, el cierre de la 

oficina de calle Condell, entre 
otras. 
-Esto es bien transversal y ocu- 
rre en todo el sistema financie- 

ro. La digitalización, el avance 
de la tecnología, el teléfono, la 

internet, en fin, hace que la 
mayoría de la gente hoy pueda 
operar adistancia y no presen- 
cial. Y porlotanto, el sistema fi 
nanciero y los bancos como 
parte de él, han venido cerran- 
douna cantidad importante de 
sucursales. En el caso nuestro 

  

también ha pasado, qu 
más prudencia porque lo he- 
mos hecho más lento, pero ce- 
rramosuna cantidad desucur- 
sales importantes en el país, 
delorden de 150 enlos últimos 
años. Y en la región también, 
hemos cerrado alrededor de 
cuatro. Seguimos teniendo una 
presencia grande, tenemos 26 
(-... Pero hoy día en elbancoel 
80% del total de transacciones 
'son no presenciales. Entonces, 
evidentemente, se requiere 
menos infraestructura física y 
esto se ha hecho. Y donde hay 
quesermuy cuidadoso, y asílo 
hemos implementado, es que 
la experiencia cliente, la cali- 
dad de servicio como uno co- 

múnmente habla, se mantenga 
y así hasido. 

- ¿Cómo proyecta la economía 

nacional en términos de creci- 
miento, que es algo que ha vuel- 
toa debatirse? 
- Estructuralmente, la mejor 
medición que nosotros tene- 
mos dela actividad económica 
son losclientes que vienenape- 
dircréditos albancoaefectode 
hacerinversiones, enel caso de 
las empresas y nuevos proyec- 
tos; y en el caso de las personas 

paraadelantar consumo, viajar, 
estudiar, comprarse una casa, 
unauto, etcétera. Eso está muy 
deprimido hoy día. Osea, clara- 
mente la actividad, a pesar de 
algunos números que puedan 
ser un poquito auspiciosos, es 
muy baja. 

VOLVER A CRECER 
-¿Y cómoserefleja en las cifras? 
- Cuando uno ve prácticamen- 
te que en los últimos tres años 
las colocaciones comerciales y 
de consumo están en terreno 
negativo; y de vivienda han 
crecido, pero levemente y aun 
ritmo menor que los últimos 
años, serefleja claramente que 
estamos ante un problema de 
desinversión o de falta de in- 
versión, y lamentablemente, 
esaeslla materia prima y lo bá- 
sico para que haya mayor desa- 
rrollo de las empresas, mayor 
empleo, mejores salarios, etcé- 
tera. El crecimiento es lo que 
mejoralacalidad de vida delas 
personas, porquetienen mejo- 
res empleos, mayores salarios. 
No hay otra receta o no se ha 
descubierto. La generación de 
losrecursos nose da en forma 
espontánea, sino que hay que 
trabajar, hay que desarrollar. Y 

  

MIGUEL CAMPOS. 

  

eso lo haceelmundo privado y 
hoy día está deprimido. 

+ ¿Pero hoy se está hablando de 

crecimiento? 

- Yo creo que efectivamente 
hoy día, transversalmente, 
después de tres o cuatro años 
queno se hizo, todo el mundo 
está hablando del crecimiento 
y además de seguridad, que 
también es clave, porque pro- 
voca que la gente tome más 
resguardos de sus recursos y, 
por lotanto, también es un in- 
centivo importante a cualquier 
actividad. Hoy todo el mundo 
habla, y ojalá que no sea sólo 
por el periodo de elecciones, 
sino que efectivamente sea de 
verdad, que queremos ciuda- 
des más seguras. Esa es la base. 
Incluso teniendo más impues- 
tos para mejorar, para recau- 
dar más, no hay mejor recau- 
dador que el crecimiento. Silas 
empresas crecen, si hay más 
actividad, el Estado recibemás 
recursos, no hay otra receta. 

- ¿Ya quéniveles se puede aspi- 
rar? 
-En la medida que haya una 
tendencia a ser más amigable 
conelcrecimiento y con mayor 

“El apoyo que hemos 
dado y hemos 
mantenido en la 
región es muy 
grande y lo vamos 
aseguir haciendo. 
Y quizás una 
explicación es la 
historia de nuestro 
relacionamiento con 
las empresas y las 
personas de lazona, 
que es muy fuerte”. 

seguridad, creo que puedevol- 
ver nuevamente a niveles de 
incremento, pero queno vana 
sercomo 10 años o 30 años, del 

4% 05%. Eso no va a volver y 
hay que serrealista, pero sícre- 
cer al 3% 03,5%. Creo que esa 
esunaaspiración másrealy de 
corto plazo y mediano plazo, y 
hay queiraeso. Tenemos toda- 
vía los fundamentos. 

-De hecho, hay economistas que 

dan cuenta de un estancamien- 

to desde hace10 años y enla Re- 

gión de Valparaíso enparticular. 
- Hay un estancamiento global 
y eso provoca que los salarios 
no se ajusten adecuadamente 
olo hacen menos de lo quecre- 
ce el costo dela vida, entre co- 
millas, conla inflación (.... Te- 
nemos que ser capaces de po- 
nernos de acuerdo en algunas 
cosas. Hay temas que se pue- 
dendiscutir, todo el mundo tie- 
neun pensamiento o unaideo- 
logía distinta, pero hay cosas 
que tienen que ser evidentes, 
que uno no puede transar co- 
mo, por ejemplo, la institucio- 
nalidad. 

-¿Y enese escenario, cuáles son 
las proyecciones del banco? 
- Mire, un poco en la misma lí- 
nea del país, los bancos y por lo 
tanto el nuestro y lasinstitucio- 
nes financieras, son una suerte 
decajaderesonanciaen laeco- 
nomía. Cuando el país crece, 
los bancos crecen más, hay un 
efecto multiplicador porque 
hay más actividad, la gente vie- 
nea pedir crédito, hay más in- 
versión. Es un termómetro. Se 
demanda más empleo y cuan- 
do eso ocurre, los salarios se 
van ajustando, es un círculo 
virtuoso. s
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